

分権型社会における地方税財政（メモ）

— 三位一体改革の検討試案 —

平成15年3月27日

東京大学大学院経済学研究科教授

神野直彦

1 三位一体改革の基本的な考え方

1-1. 地方税財政改革の基本方針

- (1) 「ゆとりと豊かさの実感できる」社会を実現するために、地方分権を推進しようとすれば、行政面ばかりでなく財政面でも、地方自治体が住民の意志に基づいて自己決定できる財政制度を確立しなければならない。
- (2) 国民の将来不安を解消し、新たな経済活動にチャレンジできるようにするために、対人社会サービスを中心に、地方自治体の提供する公共サービスへのニーズが高まっているが、こうしたニーズに対応して有効に効率的に機能する地方自治体の財政を確立する必要がある。
- (3) 地域社会のニーズに有効に対応する公共サービスを供給するには、遠い政府が決定するのではなく、身近な政府（地方自治体）が住民の意志決定に基づく公共サービスが供給できるような地方自治体の財政が必要である。
- (4) そのためには、地方自治体に割り当てられた行政任務が確実に遂行できるように、地方税の課税権が設定されていかなければならない。
- (5) 地方自治体に配分される税源あるいは課税権が拡大することによって、地方自治体が自立すればするほど、地方自治体間の相互理解・協力のもとに、一定レベルの行政水準を保障しあう財政調整が有効に機能するようにしていかなければならない。
- (6) 住民に身近な公共サービスを提供するという地方自治体の本来の任務を、効率的に遂行できるようになるためには、本来、国の任務である減税や公共投資等の景気対策の影響を、地方自治体の財政が受けることのないようにすることが必要である。

1-2. 三位一体改革の具体的な進め方

1-2-1. 基本的シナリオ

- (1) 地方自治体が住民意志に基づいて、地方自治体の財政を自己決定できるように、地方の歳出規模と地方税収との乖離を縮小し、住民の受益と負担の対応関係を明確化するため、地方税源を充実強化する改革が、三位一体改革の軸となるべきである。
- (2) 地方自治体が住民ニーズに対応した公共サービスを供給できるように、実質的な政策決定の自由を与えるため、歳出面で国庫補助負担金の廃止・縮減、事務事業への義務付け・枠付けの見直しを行うとともに、歳入面では国庫補助負担金の廃止・縮減により地方歳入に占める一般財源の割合を高めるべきである。
- (3) 一般財源の割合を高めるに際し、受益と負担の明確化を図り、地方自治体の自己決定権を強化するため、地方税収入の割合を高め、地方交付税への依存度を低下させるべきである。
- (4) このような改革は、税源移譲による税源配分の抜本的な見直しを軸としながら、国庫補助負担金の廃止・縮減、地方交付税制度の改革を相互に有機的に関連付けて、三位一体で行われる必要がある。

1-2-2. 機軸としての税源配分の抜本的な見直しの基本方針

- (1) 国民さらには地域住民の自己決定権を強化するため、国民の少なくとも半分以上が、地方交付税に依存しない基礎的自治体で生活できるように、税源移譲を実施すべきである（市区町村ベースで、不交付団体に我が国人口の50%程度が居住することを目標—現状の不交付団体居住人口は20%弱）。
- (2) 税源移譲を実施する際には、受益と負担の明確化を図るという趣旨から、市町村への税源移譲に重点を置くべきであり、少なくとも、政令指定都市や中核市、特例市といった拠点的な都市の相当部分が不交付団体となることを目指すべきである。

2. 地方税源充実のための税源配分の抜本的な見直し

2-1. 税源配分の基本的な考え方

- (1) 地方税は応益原則に基づく租税を中心に構成し、応能的な累進的負担を求める租税は、国税にすることを原則とすべきである。
- (2) 地方自治体が地域社会に公共サービスを提供する財源となる地方税は、その地方自治体で選挙権をもつものが負担する租税と、地方自治体が提供するサービスの受益者

が負担する租税とで構成されるべきである。

- (3) 地方税源の充実は、基幹的税目の再配分を基本として検討すべきである。独自課税の創設や課税自主権の拡大による地方税源の充実は、補助的役割にとどめるべきである。
- (4) 税源の偏在性が少なく、税収の安定性を備えた地方税体系を構築する観点から、地域間の格差が小さく、景気の変動による税収への影響が小さい租税は、地方税にすべきである。
- (5) 地方税の課税ベースに相応しい税源であるが、偏在が大きく地方税にできない租税を、次善の策として、地方交付税財源にする場合には、地方自治体共同の地方税源であることを法律上、明確にすべきである。
- (6) 地方自治体に割り当てられる行政任務が高まっていくことに対応して、所得、消費、資産のバランスのとれた地方税源により、地方税収入を確保する必要があるため、基幹税目で国税と課税ベースを共有せざるをえない。そうだとすれば、国税と地方税の税源配分を適正化しつつ、課税ベースを共有する国税と地方税との円滑な課税調整(tax coordination)を実施しようとすると、地方税の標準税率制度は、基本的に維持せざるをえない。

もちろん、地方分権を推進する観点から、一定の標準的な行政サービスが標準的な税負担で受けられる地方行財政制度を、どの程度維持していくのかについて考慮しつつ、標準税率制度の在り方を論議することや、税目ごとに標準税率制度の意義、果たすべき役割に関して検討することも必要である。

2-2. 税源移譲の具体的シナリオ

2-2-1. 個人所得課税の税源移譲

- (1) 地方自治体の提供する公共サービスが、福祉・教育などの相互扶助的対人社会サービスの供給に、重点をシフトしていくことを考えれば、累進税率をとっている個人住民税を比例税率として、所得税から個人住民税への税源移譲を行うべきである。
- 7対3の割合とされてきた国と地方の個人所得課税の配分割合は、国と地方自治体に配分されている行政任務を考えると、地方所得課税のウェートを高めて4対6程度とすることが適切であり、少なくとも5対5とすべきである。

※ もちろん、個人住民税への比例税率の導入に際しては、所得税非課税世帯等低所

得者層の税負担が増加することのないよう、適切な負担軽減措置を講ずる。

- (2) 相互扶助的対人社会サービスの受益を、地域住民が相互扶助的に公平に負担を分かちあう観点から、各種控除を廃止し、個人住民税の課税ベースの拡大を図るべきである。
- (3) 個人所得課税の累進部分は、現金給付を中心とした所得再配分を任務とする国に配分して国税とするが、生活保護等の所得再配分に地方自治体も一定の負担をしており、累進所得課税の一定割合を地方共同税として、地方交付税対象税目とする制度を維持すべきである。
- (4) 税源移譲により、地方交付税に依存しない基礎的自治体で、より多くの国民が生活できるように、所得税から個人住民税への税源移譲は、国民に身近な基礎的自治体である市区町村へ傾斜配分すべきである。
もちろん、個人所得課税増税の際には、住民税への傾斜配分が検討されるべきである。

2-2-2 地方消費税

- 消費型付加価値税も、相互扶助的な対人社会サービスの財源に適した税源であることから、国と地方の行政任務に対応して配分し直すことが必要である。こうした観点からすれば、消費税と地方消費税の比率は、4対6程度が適切であり、少なくとも、5対5とすべきである。

2-2-3 個別間接税

- 地域経済の動向に関連が深い個別間接税や、地方自治体間で偏在の少ない個別間接税は、税財源移譲の対象とすべきである。

2-2-4 相続税

- 相続税の課税対象である相続財産は、被相続者が地方自治体の行政サービスを享受した結果と考えられるので、相続税の遺産税化を図りつつ、地方税として税源移譲をするか、その一部の地方譲与税化を図るべきである。税源移譲や譲与税化が実現できない場合でも、少なくとも、相続税を地方交付税の対象税目とすることを検討すべきである。

2-3 税源移譲以外の地方税の見直し

- (1) 世界的にみても固定資産税は、地方自治体の財源として、最も普遍的な税源であり、その継続的、安定的確保を図るべきである。
- (2) 法人事業税については、法人企業も地方自治体の公共サービスからの受益に応じた負担をする観点から、応益課税という性格を明確化して、負担の公平を実現するとともに、税収の安定化を図り、税収の偏在を是正するため、外形標準課税が導入されるべきである。
- (3) 環境行政の多くが地方自治体の手によって実施されることから、環境課税の導入の検討に当たっては、まず地方環境課税の導入を検討すべきである。

3 地方財政調整制度の改革

3-1. 税財源配分と関連付けた地方交付税制度の改革

- (1) 地方交付税対象税目の対象部分が、地方自治体間の相互理解・協力に基づく地方共同税であることを法律上明確にすることにより、実質的な水平的財政調整制度であることを明確化すべきである。
 - このため、地方交付税特別会計に地方交付税の財源を、国税収納整理資金から直入する制度を導入すべきである。
 - 自立した地方自治体間の相互理解・協力に基づいて財政調整が実施されているという趣旨からすれば、地方交付税の配分に関して、地方自治体の意志を反映させる仕組みを強化すべきである。
- ※ なお、地方自治体間で直接財源を移転する水平調整は、日本の地方自治体の団体数を考えても不可能である（団体数で十数の単位までが限界）。
- (2) 税源配分の抜本的な見直しに合わせて、課税ベースとしては地方税源に相応しいが、税源の偏在が大きい租税を地方交付税の対象税目とするという考え方から、地方交付税の対象税目や地方交付税総額の決定方法を検討すべきである。
 - 本来、地方税で地方行政の任務に対応した財源を確保することが望ましいが、地方

自治体に多くの任務が割り当てられることを考えれば、偏在性のある税も地方交付税対象税目として地方共同税とせざるをえない。従って、地方税と地方交付税の合計額と国税の比率を、国と地方自治体の行政任務に対応させるべきである。

- 地方交付税が地方共同税と位置付けられることを踏まえ、地方交付税財源は、現在の特定税目の一定割合を法定する方法や特定税目の全部を対象とする等、地方共同税として明示的なルールによって決定される仕組みを基本とすることが必要である。
- 地方税、地方交付税等の一般財源が、標準的な地方自治体に付与された行政任務を合理的に執行できる水準で確保されていることを、国民が客観的に確認できる仕組みが必要である。
また、大幅な財源不足が続いていることから、単年度ごとに財源を確保する措置が講じられているが、地方自治体の自主性・自立性を強化する観点から、中期的、制度的、安定的に財源を保障する本来の方式に移行することを検討すべきである。
- 税源移譲の具体的シナリオで述べたとおり、地方交付税の対象税目について、国税・地方税の税源配分の抜本的な見直しに合わせて検討すべきである。

3-2. 財源保障機能などの問題について

- (1) 地方自治体の事務事業を国が義務付けるのであれば、その財源は国が保障しなければならない。
- (2) 義務付けに関わらず、国は地方自治体を国民国家として統合していくため、地方自治体が標準的な行政水準を確保するための財源保障を行う中央責任 (Central responsibility) を有する。

(参考) ヨーロッパ地方自治憲章

第 9 条第 1 項 地方自治体は、国家の経済政策の範囲内において、かつ自らその権限の範囲内において、自由に使用することのできる適切かつ固有の財源を付与されなければならない。

第 2 項 地方自治体の財源は、憲法及び法律によって付与された責務に相応するものでなければならない。

第 5 項 財政力の弱い地方自治体を保護するため、財政収入及び財政需要の不均衡による影響を是正することを目的とした財政調整制度又はこれに準ずる仕組みを設けるものとする。ただし、これは、地方自治体が自己の権限の範囲において行使する

自主性を損なうようなものであってはならない。

(3) 地方自治体の自主的・主体的な財政運営を促す方向で、地方交付税の算定方法を見直すべきである。

○ 事業費補正については、既に実施されている見直しの影響を見定めながら、検討していくべきである。

○ 段階的な見直しが実施されている段階補正については、その見直しを継続すべきである。

○ 地方税の課税を強化している地方自治体は、課税の強化を必要とする程に財政需要が高いと、住民が判断していると考えられるので、多くの地方交付税の配分を受けられる仕組みを検討していくべきである。

(4) 税源移譲に伴う地方税と地方交付税の割合に応じて、留保財源率の在り方について検討を行うべきである。

○ 現在の地方税と地方交付税の割合を考えると、地方自治体の自主性・自立性を強化する観点から、留保財源率の引上げは有効である。

○ しかし、税源移譲によって、地方税の割合が相当程度高まることを考慮に入れれば、これ以上の留保財源率の引上げを行うべきではなく、留保財源率の引下げ、税目に応じた留保財源率の設定等も検討されるべきである。

※ 課税強化の有無に関わらず、経済情勢によって地方税が伸張し、留保財源が増加することが多いことに、留意すべきである。

(5) 税源移譲に伴って財政力格差が拡大するとしても、国庫補助負担金や地方譲与税などの配分の調整によって、対応することが可能であると考える。

4 国庫補助負担金制度の見直し

4-1. 基本方針

(1) 国庫補助負担金による国の地方自治体に対する関与を廃止・縮減し、歳入・歳出の両面で地方自治体の自由度を高める観点から、行政任務に対応して、税源移譲による

税源配分を機軸とする三位一体改革を実施することを前提に、国庫補助負担金を抜本的に削減すべきである。

(2) シャウプ勧告に戻って、国庫負担金を削減の検討対象とすべきである。税源移譲による税源配分を機軸とする三位一体改革に当たっては、行政責任を明確化する観点からも、シャウプ勧告の考え方方に再度、光をあてるべきである。

○ シャウプ勧告は、全額負担金（経費は全額国負担であって、施策は地方自治体が実施するもの）の廃止及び国による直接実施、一部負担金の廃止及び平衡交付金への編入を提示しており、この考え方方に沿って、国庫負担金の削減にも踏み込むべきである。

(参考1) シャウプ勧告（抄）

第一に、経費は全額政府負担であって、施策は地方自治体によるところの、全額補助金はこれを廃止すべきである。このような場合はほとんどすべて、中央政府自身の官吏が自ら直接に施策を行うべきである。（中略）

第二に、一部補助金の総額はこれを削減さるべきである。（中略）補助金のうちのあるもの、政府負担金と呼ばれるものは、ある種の施策は、一部は国家的利益をもち、一部は地方的利益をもつものであるという理由に基くものである。すなわち、教育、自治体警察、その他周知の統治作用に対する財政的援助に補助金が交付されるのである。われわれはかかる行政活動に対する国家の援助は、後に述べる平衡交付金によって与えられるべきものと信ずる。（以下略）

(参考2) ヨーローパ地方自治憲章

第9条第7項

地方自治体に対する補助金又は交付金は、可能な限り、特定目的に限定されないものでなければならない。補助金又は交付金の交付は、地方自治体がその権限の範囲内において政策的な裁量権を行使する基本的自由を奪うようなものであってはならない。

4-2. 個別具体的アプローチ

(1) 義務教育費国庫負担金や保育所の保育費負担金などの相互扶助的対人社会サービス（生活保護関係等の現金給付に係るものは含まれない）に関する国庫補助負担金は、地方自治体が地域住民のニーズに沿った公共サービスを提供できるように、地方自治体の裁量権を拡大し、政策決定の自由度を増加させる観点から、一般財源化すべきである。

改革実施に当たっては、経過措置が必要なものは、段階的に一般財源化を図るとしても、実施時期を明示した道筋を示すべきであり、三位一体改革として、税源移譲による税源配分の抜本的な見直しと、整合をとりながら実施すべきである。

- (2) 公共事業関係については、地方自治体の自主性・自立性を強化するとともに、国と地方自治体間の行政責任明確化の原則に立って、国庫補助負担金、直轄事業負担金を原則廃止し、純粋の直轄事業と単独事業に明確に切り分けていくべきである。
- (3) 地方分権推進計画（閣議決定）、国と地方の基本方針（昨年末閣議報告）に沿って、奨励的補助金（地方分権推進計画で定められた例外とすべきものは除かれる）を中心に、国庫補助負担金の廃止・縮減の基準と各省庁ごとの数値目標を定め、一定期間内に抜本的な見直し（原則廃止、縮減）を図ることとし、このための具体的な計画を策定すべきである。
- (4) 特に、地方分権推進計画に定められているように、① 職員設置費に係るもの、② 法执行事務費に係るもの、③ 施設の運営費・設備整備費に係るものなど、地方自治体の事務として同化・定着したものに係る補助負担金その他零細なもの、低率補助に係るもの等については、速やかに一般財源化すべきである。

【平成14年度財政力指數別市町村数と人口】

| 財政力指數 | 団体数 | 人口 | 政令指定都市 東京都特別区 | 中核市 | 特例市/ 県厅所在地市等 |
|---------------------------|---------------|--------------|------------------|-------------------|---|
| 1.00 ~ (不交付団体) | 128 | 4% | 1,896 万人 | 15% 特別区 | 豊田市 |
| 数 | 81 | 2% | 1,858万人 | 15% | 船橋市・小田原市・相模原市・岡崎市・ 市原市・府中市・調布市・町田市・富士市・ 市・平塚市・厚木市・藤沢市・さいたま市・ 沼津市・吹田市 |
| 0.90 ~ 0.99 | 累計 209 | 6% | 3,754 万人 | 30% | 高崎市・川口市・所沢市・柏市・川越市・ 市・八王子市・茅ヶ崎市・大和市・福井市・ 市・春日井市・清水市・四日市市・津市・ 市・豊中市・茨木市・西宮市・宝塚市 |
| 0.80 ~ 0.89 | 数 140 | 4% | 1,984 万人 | 16% | 横須賀市・富山市・岐阜市・静岡市・ 市・姫路市・福井市・高松市・大分市・ 市・高崎市・高松市・八尾市 |
| 0.70 ~ 0.79 | 累計 349 | 11% | 5,738 万人 | 45% | 仙台市・大阪市 |
| 0.60 ~ 0.69 | 数 176 | 5% | 1,700 万人 | 13% | 郡山市・新潟市・金沢市・長野市・堺市・ 市・奈良市・和歌山市・岡山市・倉敷市・ 市・松山市 |
| 0.01 ~ 0.59 | 累計 525 | 16% | 7,438 万人 | 59% | 盛岡市・山形市・福島市・春日部市・甲府市・ 市・久留米市・佐賀市 |
| | 数 | 243 | 7% | 1,980万人 | 八戸市・いわき市・高知市・熊本 市・宮崎市・鹿児島市 |
| | 累計 | 768 | 24% | 9,418万人 | 札幌市・京都市・神戸市・北九州市 市・下関市・鳥取市・松江市 |
| | | | | | 旭川市・長崎市 |
| | 合 計 | 3,241 | 100% | 1億2,693 万人 | 100% |

※ 特例市／県厅所在地市等 = 特例市・県厅所在地市(政令市・中核市を除く。)・中核市対象市・特例市移行予定・対象市

[平成7年度財政力指數別市町村数と人口]

| | 団体数 | 人口 | 政令指定都 東京都特別区 | 中核市 | 特例市/ 県庁所在地市等 | |
|---------------------------|-----------------------|--------------------------|-------------------------|------------------------------------|---|---|
| 1.00 ~ (不交付団体) | 184 | 6% | 3,529 万人 | 28% | 豊田市・宇都宮市・ 浜松市・豊橋市・岡崎市・市川市・市原市・市 船橋市・相模原市・横浜市・町田市・小田原市・ 平塚市・大和市・市・西・西 市・富士市・春日井市・豊中市・吹田市・茨木市・ 市・柏市・市・上尾市・松戸 市・茅ヶ崎市 | |
| 0.90 ~ 0.99 | 数 累計 | 80 264 | 3% 8% | 1,775 万人 5,304 万人 | 14% 42% | 横須賀市・富山 市・岐阜市・静岡 市・和歌山市・大 阪市・横浜市 市・八尾市・加古川市 |
| 0.80 ~ 0.89 | 数 累計 | 107 371 | 3% 11% | 1,307 万人 6,611 万人 | 10% 52% | 新潟市・長野市・ 仙台市・広島市・ 神戸市 |
| 0.70 ~ 0.79 | 数 累計 | 160 531 | 5% 16% | 1,348 万人 7,960 万人 | 11% 63% | 郡山市・松本市・ 秋田市・いわき市 福岡市・京都市 |
| 0.60 ~ 0.69 | 数 累計 | 214 745 | 7% 23% | 1,404 万人 9,364 万人 | 11% 74% | 高知市・長崎市・ 熊本市・宮崎市 札幌市・北九州市 |
| 0.01 ~ 0.59 | 数 | 2,510 | 77% | 3,270 万人 | 26% | 旭川市 函館市 |
| 合 計 | | 3,255 | 100% | 1億2,634 万人 | 100% | |

※ 特例市／県庁所在地市等 = 特例市・県庁所在地市(政令市・中核市を除く。)・中核市対象市・特例市移行予定・対象市